

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona, por un mes. 1 pta.  
 por un trimestre. 2 50  
 Fuera de la capital, un trimestre. 3 50  
 En el Extranjero, un trimestre. 5 50  
 Números sueltos. 0'10  
 Anuncios línea. 6 Cts.  
 Comunicados a precios convencionales.

PAGO POR ADELANTADO

# EL BALUARTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malá, Parcelada  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los representantes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

## PERIODICO CARLISTA

### DIOS

### PATRIA

### REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

#### LA VICTORIA SANTA

Demos tregua, por un momento, estimados lectores, á los negocios temporales que tanto absorben nuestra atención, para meditar los sublimes misterios que la Iglesia católica conmemora en esta semana augusta, llamada por excelencia *santa*. Nada más propio para un pueblo cristiano que elevar su espíritu, en estos días en que todo Israel se conmueve, á la contemplación del más sublime de los sacrificios, del más impenetrable de los misterios.

En los albores de la creación, en el prólogo de la humanidad, el pecado apareció ya en la escena del mundo. El hombre, abusando de su libertad, apenas promete fidelidad á su Creador, apenas disfruta de la original inocencia que ya prevarica en su corazón, arrastrando con su caída á sus descendientes, envolviéndoles entre los horrores de la miseria y de la muerte. Las relaciones entre Dios y los hombres quedan destruidas, y el sello de la proscripción más ignominiosa queda impreso en la frente de la humanidad que se agita convulsa en un océano de desdichas y de crímenes.

¡Cuán oscuro se presenta el porvenir de las generaciones para aquellas edades oprimidas bajo la losa de tan incierto destino!

Dios, sin embargo, no quiere destruir su obra predilecta, y brilla para el hombre, en medio de la oscuridad de la culpa, el iris de esperanza y de consuelo. Dios mismo se encarga de su rehabilitación, prometiéndole para la sucesión de los siglos un Reparador que salve con un sacrificio heroico á la humanidad figurada en Adán, como á tronco del linaje humano.

En la sucesión de los tiempos, aparece en Caná de Galilea un hombre á quien los judíos miran con temor y admiración, su doctrina, sus milagros, su vida son la misma santidad que llena de estupor á los doctores del judaísmo. A su paso todo se conmueve, todo se agita; la naturaleza misma tiembla ante la presencia de este hombre admirable. El Sinadrí ó Areópago se admira de su doctrina, las turbas le proclaman rey, los filósofos se confunden con su ciencia, y los doctores, custodios de sus leyes, no saben comprender la ciencia de ese hombre extraordinario que pobre, humilde y lleno de celo para la salvación de las almas, predica por do quiera la abnegación, el perdón de las injurias, y dá pruebas de ardien-

te caridad muriendo en afrentoso patíbulo.

Es que Dios iba á realizar la promesa de enviar al mundo el Libertador de la humanidad, es que iban á cumplirse las profecías hechas en la persona del Mesías, es, en fin, que se acercaba el tiempo en que la víctima divina debía consumir el sacrificio de su sacrosanta humanidad en la tenebrosa montaña del Gólgota.

La aristocracia judaica opuso un muro impenetrable á la palabra de Jesús, y no quiso reconocerle por Dios, á pesar de las portentosas señales de su divina misión. El poder romano lanzó contra su persona la sentencia de muerte, y todo se conjuró contra Él, no obstante el bien inmenso que venía á facilitarles en la tierra. Ese pueblo ignorante que pedía la sangre del Salvador, inmolo en aras de su orgullo la víctima más pura en sacrificio, y en expiación de sus horrendos crímenes lo vemos hoy errante y sin nacionalidad y maldecido por mano del Omnipotente.

¡Oh sacrificio sublime! Los siglos jamás comprenderán, Señor, la inmensidad de su amor, y en todos tiempos se levantarán muros judíos para inmolarse en aras de sus concupiscencias.

Hombres que ceñís en vuestra frente la aureola de la ciencia, acudid al pie de la cruz, y mirad si aquella está conforme con las enseñanzas que emanan de la divina boca de la víctima que predicaba el bien, la verdad y la justicia.

Poderes que regís los destinos de los pueblos, que venís obligados á procurar ante todo los bienes espirituales de vuestros súbditos, acudid al pie de la cruz y ved si vuestras leyes se acomodan al espíritu de vida que informan sus divinos mandamientos.

Y ya que á todos nos llama Jesús desde el lábaro santo do esta pendiente, para que acudamos á saturar de virtudes nuestras almas, no desoigamos tan amoroso llamamiento. Él nos comunicará luz de celestial doctrina para conocer la verdad, mira de mortificación para sufrir resignados las luchas de esta vida, y siendo nuestro consuelo y esperanza en los postreros momentos de nuestra vida, acompañará nuestra alma al goce de los tabernáculos eternos.

R. Albert.

#### EL MATRIMONIO del Duque de Madrid

La primera excursión llevada á cabo por el señor Duque de Madrid en compañía de su prometida y de sus cuñados, ha sido á Lokow, el panteón de la familia de Rohan en Bohemia.

Muchos son ya los Príncipes de aquella ilustre casa allí enterrados, empezando por los primeros que en la revolución francesa emigraron á Austria y terminando por el Príncipe Camilo, su esposa, Princesa de Lowenstein, la madre de la Princesa María Berta y dos hermanas de esta última, sobre cuyas tumbas rezaron piadosamente los dos futuros augustos consortes, deseosos de identificarse en todo y de tener comunes penas y alegrías, esperanzas y recuerdos.

Seguían llegando en gran número las felicitaciones al castillo de Sichrow, y nuestra futura Reina, extremadamente sensible á todas las manifestaciones que partan del corazón, iba coleccionando cuidadosamente todos los telegramas, en particular los expedidos de España, proponiéndose con ellos formar un álbum que la recuerde siempre los que se han asociado á esta gran alegría de su vida.

Por lo demás seguía llevando la tranquila existencia que hemos descrito en números anteriores en aquella histórica morada, donde los retratos y las armas de los antecesores de Carlos VII se confunden con los de la Princesa María Berta, como juntas han corrido siglos enteros la historia y la sangre de ambas familias, pues todos los Borbones de Francia, de España y de Nápoles descienden de Alaino IX de Rohan, cuyas dos hijas, Margarita y Catalina, casaron respectivamente con Juan de Orleans, Conde de Angulema, abuelo de Francisco I, y con Juan de Albret, bisabuelo de Enrique IV.

La ocupación predilecta del Rey en estos momentos consiste en enterar á la que va á compartir hoy su destierro y mañana los destinos á que la Providencia le tenga llamado, todo lo que se refiere á nuestra causa, que ama ya con todas las fuerzas de su alma.

Su inteligencia privilegiada y su corazón nobilísimo la hacen escuchar con avidez y con religioso interés de labios de D. Carlos la explicación de nuestros principios, de nuestra historia, de nuestros hombres, de nuestro martirologio, de nuestras esperanzas.

Felices podremos llamarnos los car-

listas en tener una Reina como María Berta de Rohan, cuyo corazón latirá al unísono con los nuestros, y así lo comprendió el Rey al escogerla para proseguir al lado suyo con mas vigor que nunca la obra de restauración nacional, á la que ha jurado consagrar su vida entera.

EN VIENA

Viena, 14 (6'15 tarde).

Ha llegado á esta capital en la tarde de hoy, procedente de Praga, Don Carlos de Borbón, acompañado de su prometida Berta de Rohan y del príncipe Alaino, hermano de la misma.

A LA PRENSA CARLISTA

Con este título publica el *Correo Español*, órgano oficial de la comunión católico-monárquica, las siguientes líneas:

«Un gratísimo despacho hemos recibido también nosotros, despacho al cual, como muestra especialísima de consideración que nos tributan los regios esposos, estaremos siempre reconocidos, siendo él un estímulo más, si el deber, nuestra conciencia y la santidad de los principios tradicionalistas no fueran sobrados, para defender con mayor entusiasmo y cariñosa adhesión cada día la causa de los augustos Reyes proscriptos.

Al reproducir, pues, el telegrama (y lo reproducimos por ir en él comprendida toda la prensa carlista que con tanta brillantez y entusiasmo secundan nuestros pobres esfuerzos) renovamos con el mayor cariño nuestra adhesión firmísima al caudillo enemigo de la revolución en España, al heredero de cien Reyes y á la augusta Princesa que va á compartir sus destinos, reiterando nuestros votos fervientes para que el cielo les sea propicio y acelere con tal motivo la felicidad de España.

Hé aquí ahora el telegrama contestación á otro en que esta Redacción felicitaba á sus amadísimos Monarcas desterrados:

«Viena, 13 (10 noche).

El Señor y la Princesa Berta, muy agradecidos á sus entusiastas felicitaciones y á los respetuosos homenajes de esa Redacción, saludan á los brillantes escritores de nuestro órgano oficial, y con ellos á la numerosa, ilustrada y fiel prensa legitimista de todo el reino.

#### INFORMACION POLITICA

##### EL NUEVO MINISTERIO

Apenas entrado en funciones, ya se echan cálculos sobre la fecha de su caída, que representa la del partido liberal. Gamazo y Maura, con hoscó resentimiento espían todos los actos de los nuevos ministros y á vuelta de protestas de ardiente ministerialismo,

dejan escapar mordicantes palabras, que revelan el disgusto profundo y la inquina rencorosa; que sienten por Sagasta, que les ha jugado una mala trampa en la última crisis. Sagasta ha hecho un ministerio casero, como de familia, que no le proporcione disgustos ni le cause desazones.

Sus opiniones, sus puntos de vista son acatados con respeto y aceptados con sinceridad; la voz del venerable patriarca con el bíblico cayado en la mano halla un eco dócil y sumiso en los corazones de aquellos mansos, mansísimos borregos.

Nada de intransigencias ni hondas discrepancias por nimios asuntos y fútiles pretextos; discípulos correctos y soldados compenetrados íntimamente de los deberes que impone la disciplina, resucitan el adagio antiguo: *lo dijo Blas, punto redondo.*

El miércoles se celebró el primer consejo y naturalmente llevó la voz cantante D. Práxedes, desde hoy pontífice máximo de la iglesia fusionista. En el conciliábulo debieron definirse dogmas trascendentes, cuando todos los ministros se conjuraron para no revelar nada de lo que se había tratado en él, remitiendo los periodistas á la nota oficiosa, de la que entresacamos algunos apuntes, que tienen mucha miga.

«El nuevo ministerio es continuación del anterior...»

Entonces no sabemos el porque de la crisis, pues para este viaje no se necesitaban alforjas.

«...llevará á cabo en todas sus partes el programa del partido liberal proclamado á su entrada en el poder.»

¡Hombre! Este ministerio de suspensos, nos va á resultar de más altura que el de notables, pues estos en dos años no pudieron cumplir nada de lo que prometieron.

¡Oído!

«Este programa en lo político comprende el afianzamiento de todas las libertades consignadas en las leyes.»

Por este lado el ministerio no resulta, porque en cuanto á libertades estamos á la altura y hasta por encima de los países más libres. Solo nos falta una y esta si que es necesaria y natural é intransmisible, *la de poder comer*, y ésta no nos la concederá Sagasta ni sus pánfilos.

Prepárense ahora para una barbaridad rentística:

«En el orden económico se condensa en el voto particular de la minoría liberal en el último Parlamento, con el cual se proponía la nivelación del presupuesto, realizar á su tiempo enérgicas economías y por la vigorización de los impuestos, considerando que esa nivelación es la base más segura del crédito público.»

Con decir que Sagasta redactó esta minuta, está dicho todo. ¡Si será guason! y creará que todos los españoles hemos perdido la memoria. En su famoso discurso pronunciado en Oviedo prometió reforzar los ingresos; disminuir los gastos y saldar los presupuestos con 100 millones de *superávit* y esta es la hora que el milagro está por realizarse. Gamazo, el insigne hacendista, admiración de propios y envidia de extraños no consiguió detener la Hacienda en la inclinada pendiente de la bancarrota y Amós (D. Salvador por antonomasia) piensa lograrlo.

Lo que no puede pasar ni aun con el tupé de Sagasta, es aquello de enérgicas economías. Hasta la crueldad, podía haber añadido, tomándolo de su compadre Antón.

Mucho nos tememos que sea víctima de esta furia economizadora algún peatón lugareño.

«Sometidas ya al Parlamento importantes reformas que afectan al régimen de la isla de Cuba, el Gobierno espera ob-

tener con el concurso de las Cortes, las conclusiones de concordia que pongan término á las dificultades insuperables de reformas de índole tan grave y compleja.»

La estocada á Maura es florentina. Esperamos el desquite, aun cuando han ya empezado á tomarlo él y Gamazo, dejando (sic) á sus amigos empleados, en absoluta libertad de continuar en sus puestos. Las cosas se caen del lado que se inclinan y la voluntad de los amigos de Gamazo se ha caído por el lado de las dimisiones, que han presentado con el carácter de irrevocables.

#### EL ALTO PERSONAL.

Se ha provisto en parte y no en su totalidad por los muchos peces que viven en la mar política y poco cebo de que dispone Sagasta.

Han sido nombrados gobernador y alcalde de Madrid el duque de Tamames y el exconcejal D. Alvaro de Figueroa, respectivamente. La presidencia del Consejo de Estado, se ha otorgado al conde de Xiquena. Se ha ofrecido la dirección de la Tabacalera, que tenía el actual ministro de Hacienda, al Sr. Delegado, que es en la actualidad subdirector; no ha aceptado. *Rara avis* en estos tiempos.

Además, el Sr. Aguilera tiene en proyecto una combinación de gobernadores, que será muy extensa, pues tiene por base siete ú ocho provincias.

Y luego dirán que no son laboriosos é inteligentes los nuevos ministros.

#### EL LAZARILLO DE TORMES.

### PEREGRINACIÓN OBRERA á Roma.

Del librito «Instrucciones generales para los peregrinos» que ha publicado el Consejo central, entresacamos las siguientes:

#### ORGANIZACION.

«La Peregrinación se dividirá en grupos de 40 personas cada uno, bajo la dirección de un individuo encargado especialmente de atenderlos con el nombre de Jefe de grupo. Todos ellos acatarán las disposiciones del Delegado que la Junta Diocesana designe, salvo siempre las superiores órdenes de los Prelados.»

#### VIAJE.

Los peregrinos se encargarán de recoger en las estaciones sus billetes de ferrocarril en la taquilla donde se expenden, entregando en cambio la hoja correspondiente del talonario que lleva cada uno de ellos. Dicha hoja deberá cortarla del talonario precisamente el empleado de la Compañía de ferrocarriles que la canjee por el billete, y nunca el interesado.

*Este cuidará con especial esmero* de no perder el talonario, único documento que le da derecho al viaje y que ha de servir para que las Compañías entreguen los billetes.

Los talonarios están hechos de forma que puedan conservarse como recuerdo de la Peregrinación. Los peregrinos cuidarán, por lo tanto, de que sólo se corten de él las hojas que deben cambiarse por billetes de ferrocarril ó que sirven para el alojamiento y manutención en Roma, pero no aquellos en que figura el retrato de Su Santidad, la vista del templo de San Pedro y el extracto de la Encíclica del Santo Padre *De conditione opificum*.

Todo peregrino deberá exhibir el talonario siempre que á ello le requiera cualquier empleado ó persona autorizada por las Juntas de Peregrinación.

En cada departamento se rezará en comunidad, una vez al día, el Santo Rosario y las demás oraciones que se consideren convenientes, á juicio de la persona de más respeto y con arreglo á las indicaciones de los Prelados.

#### ORDEN DE LAS FUNCIONES RELIGIOSAS EN ROMA.

Día 14 de Abril.—Sábado.—Reunión á las cinco de la tarde en la Basílica de San Pedro del Vaticano. Preparación para las confesiones. Visita al Sepulcro de los Apóstoles y recibir instrucciones. 15 de Abril.—Domingo.—A las ocho de

la mañana: Misa en la Basílica de San Pedro. Comunión general.

16 de Abril.—Lunes.—A las ocho de la mañana: Misa en San Juan de Letrán.

17 de Abril.—Martes.—A las ocho de la mañana: Misa en Santa María la Mayor.

18 de Abril.—Miércoles.—A las ocho de la mañana: Misa en San Lorenzo (extramuros) y visita al Sepulcro de Pío IX.

#### VISITA Á LOS MONUMENTOS DE ROMA.

Los peregrinos recibirán por conducto de los Jefes de grupo instrucciones de los lugares y monumentos que hayan de visitarse cada día.

#### VISITA AL SANTO PADRE.

El día que el Santo Padre dé Audiencia á los peregrinos, se suspenderán las funciones, y para asistir al acto, deben todos usar traje modesto y las mujeres mantilla.

#### ADUANAS.

Para evitar el pago de derechos ó multas, conviene que las provisiones de comida, como chocolate, salchichón, vino, etc., sean en la menor cantidad posible.

El tabaco paga derechos de aduana muy elevados y la ocultación de él, descubierta, sufre exageradas multas. Se recomienda, pues, muy especialmente, que nadie lleve más que los cigarros indispensables para el viaje.

Declárese todo en las aduanas.

#### OBSERVACIONES GENERALES.

Los peregrinos deben procurar durante su permanencia en la Ciudad Eterna, recogerse en su domicilio por las noches lo más temprano posible, atendiendo á la religiosidad de la Peregrinación, y por razones de higiene, dado el clima de Roma.

Se encarece á los peregrinos por el buen orden y prestigio de la Peregrinación, y para no dar lugar á quejas y reclamaciones, que los obreros no salgan á la calle durante su breve estancia en Roma, sino acompañados de su Jefe de grupo.

Si algún peregrino se sintiese enfermo, deberá prevenirlo á los representantes de la Peregrinación por conducto del Jefe de grupo, para que se le cuide con el esmero y la solicitud debidos.

#### ABVERTENCIA IMPORTANTE.

En virtud de prohibición del Gobierno italiano, desde el momento que los peregrinos entren en Italia, no podrán usar distintivo alguno, excepto cuando se hallen dentro del Vaticano.

Quedan igualmente prohibidas fuera del Vaticano las voces, cantos, ademanes y toda clase de manifestaciones contra el Gobierno italiano ó á favor del Papa.

### CARTA DE LA CORTE.

Madrid 15 Marzo 1987.

Largo fué el primer Consejo de ministros celebrado por el Gabinete actual; pero poco ó nada hicieron que valiese la pena; la nota oficiosa hecha por el Sr. Sagasta segun *El Imparcial*, es el programa de un Gobierno tímido é incoloro lleno de vaguedad é incongruencias, y fiel reflejo de la constitución incoherente que ha dado al Gabinete el Sr. Sagasta.

Esta nota demuestra que no puede ser mucha, la vida de este Ministerio y Dios quiera que sea así, por que el tal Ministerio que es continuación del anterior siguiendo el mismo camino que este, no seran pocas las desazones que nos lleve.

Al tratarse de la cuestión de Navarra se convino en seguir un proceder tolerante, lo que viene ser desautorizar al Sr. Gamazo.

El Sr. Salvador al tratar de la cuestión económica prometió mucho pero señalando un camino por el cual se logra poco, dijo que en lo del presupuesto seguiría la progresión iniciada (¿de que progresión hablará?)

Otros ministros hablaron sentando sus programas y además se trató de la provision de vacantes, de una combinación de gobernadores pero solamente se nombró á los Sres. Conde de Xiquena y duque de Tamames presidente del Consejo de Estado y gobernador de Madrid respectivamen-

te. El Sr. Mellado ha aceptado la Dirección de la Tabacalera.

El general López Dominguez leyó una circular que dirigirá á las comandantes en jefe de los cuerpos de ejército prohibiendo á los militares la existencia á banquetes de color político.

Se aprobaron varios indultos de penas leves y se habló de los de pena capital que deben aconsejar á la regente con ocasión del Viernes Santo.

### SOLEMNE FUNCION DE CUARENTA HORAS.

Las horas de oración y los oradores que tienen confiados los sermones, son los siguientes:

#### DOMINGO DE RAMOS

De 4 á 5.—Excmo. Cabildo Catedral, R. P. Pastells de la C. de J.

De 5 á 6.—Sr. Gobernador civil, Dr. don Norberto Gamba, canónigo.

De 6 á 7.—Excmo. Ayuntamiento, Dr. D. Anselmo Herranz.

De 7 á 8.—Colegio de Abogados, P. Secundino Martinez, de la Orden de Predicadores.

De 8 á 9.—Cofradía de la Purísima Sangre de N. S. Jesucristo, Rdo. D. Francisco Monforte.

#### LUNES SANTO

De 10 á 11 de la mañá.—Pía Asociación de las Hijas de María, Rdo. D. Francisco Monforte.

De 11 á 12.—Doña Rosa Ferrer de Carles, Rdo. Monforte.

De 12 á 1 de la tarde.—Doña Sabina Sayol, Viuda de Felip, Dr. don Francisco Mas, beneficiado de Santa María de Martaró.

De 1 á 2.—Congregación de la Inmaculada de San Luis, Rdo. don José María Perera.

De 2 á 3.—Centro Moral Gerundense, Rdo. Monforte.

De 4 á 5.—Hospicio Provincial, don Ramón Oliveras, beneficiado.

De 5 á 6.—Cofradía del Sagrado Corazón de María Rdo. don José María Perera.

De 6 á 7.—Doña Adelaida de Maranges, viuda de Pastors, Dr. Anselmo Herranz.

De 7 á 8.—Señora Condesa de Berenguer, Rdo. P. Maresma, jesuita.

De 8 á 9.—Cofradía de la Pasión y Muerte, Rdo. P. Bartolomé.

De 9 á 10.—Asociación de las Señoras de la Vela y Oración al Santísimo Sacramento Fray Ruperto M. de Manresa, capuchino.

#### MARTES SANTO.

De 7 á 8 de la mañana.—Círculo de San Narciso, un padre jesuita.

### CRÓNICA GENERAL

El Sr. Obispo recuerda á los reverendos Sres. curapárrocos y demás encargados de parroquia la colecta, que ha de hacerse el viernes santo, ó en un día festivo á su libre elección, á favor de los santos lugares de Jerusalén, según lo dispuesto por Su Santidad en breve de 26 de diciembre de 1887.

—La Cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo celebrará una solemne y devota función el Miércoles Santo, en la Iglesia de Ntra. Señora del Carmen, y en la propia Capilla, con el fin de cooperar al mayor culto y más viva memoria de la Pasión dolorosa de nuestro Divino Redentor y de la Sangre Purísima que derramó tan generosamente para nuestro rescate.

La función comenzará á las seis de la tarde, rezándose la Santa Corona; se cantarán con orquesta los cinco Padre nuestros, en memoria de las cinco llagas de nuestro Salvador. Seguirá el sermón á cargo del Reveren-

# El Barquero.

Licdo. D. Agustín Maimí Presbitero, catedrático del Seminario.

Después del sermón se cantará un solemne *Miserere*, y mientras tanto tendrá lugar la adoración de la augusta y antiquísima imagen del *Santo Crucifijo*, que con tanta veneración conserva esta inmortal Ciudad.

El día del Jueves Santo, á las ocho de la noche, saldrá la fúnebre Procesión, que es uno de los fines primordiales de aquella Cofradía, recordando el curso de costumbre.

En la tarde del jueves estalló en la puerta principal de la Iglesia de la Magdalena en París una bomba de dinamita, matando instantáneamente al que la llevaba, que quedó completamente destrozado.

El individuo muerto es un tal Pauls, y el mismo llevaba la bomba en el bolsillo.

Era anarquista y gran amigo de Ravachol.

Entre las ropas del cadáver se encontró un sobre con varios documentos y fotografías de anarquistas.

Resultaron heridos de gravedad dos sujetos, falleciendo uno de ellos al cabo de pocas horas.

El clero de dicha iglesia cerró en el acto la verja.

La alarma fué grande, acudiendo los curiosos á contemplar el sitio donde ocurrió el atentado.

Los desperfectos materiales han sido escasos.

La indignación es grandísima en París.

Ayer debieron llegar á Barcelona, procedentes de Madrid los artistas que forman el cuadro de la Compañía cómico-lírica que dirige el retado primer actor D. Emilio Carretero; pudiendo asegurar á nuestros lectores que en el tren correo de mañana llegará á esta capital para inaustrar la temporada actual, el dominico de Pascua.

Segun hemos podido apreciar por los nombres de las partes que componen dicha Campaña, auguramos al público gerundense una temporada teatral que de seguro colmará los deseos de los aficionados al arte lírico, ya que pocas veces hemos podido gozar en esta Capital.

Doce son los aspirantes á ocupar la plaza vacante de verdugo en la alta capital de España, y todos inculcan indefectiblemente la falta de recursos, el exceso de familia, las dificultades de la vida; alguno, á lo sumo, la amistad que le unía al difunto viz Castellanos.

Sigue creyéndose, no obstante, que la plaza será provista en el verdugo de Barcelona, que cuenta ya *ciento veinte éxitos*; y que se amortizará la plaza vacante hasta conseguir que no quedan paro toda España más que un ejecutor y dos ayudantes.

Gracias á la buena y oportuna intervención del subcabo de somatenas de las Afueras, nuestro querido amigo D. José Gimbernat, no tuvo consecuencias una viva reyerta suscitada anteayer en la plaza de San Félix entre una mujer y un tartanero que hacen la carrera de ésta á Tortosa.

Habíanse ya llegado á las manos, como el subcabo amenazara con *apacharlos*, se despidieron mútua y amistosamente no sin dirigirse algunas miradas de *rabioso* cariño.

—Cortamos de *El Independiente*:

Hemos oído decir, que las oficinas de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio han desestimado el expediente promovido á instancia de D. Eduardo Prats, para ejercer el cargo de Corredor de Comercio en esta plaza, fundándole para ello, en que el interesado ha acreditado documentalmente estar desempeñando las funciones de Tenedor de libros de una respetable casa Industrial de esta Ciudad; cargos ambos, que por ministerio de la Ley son incompatibles.

También corren rumores, de que el actual Recaudador de Contribuciones de la Zona de esta capital y aspirante á Corredor de comercio, le comprenden nada menos que tres incompatibilidades; una, como Corredor y Recaudador, otra por ser comerciante, y la última porque siendo una profesión mercantil las funciones de Corredor, no puede ejercer el de Recaudador.

Si fuera cierto, resultará que los señores antes mencionados como también otros individuos que se hallan en iguales ó parecidas circunstancias, no podrán obtener en el Ministerio de Fomento el Título que solicitan.

Hoy en el tren de la tarde sale para Barcelona, con su apreciable y distinguida familia donde se embarcará en dirección al puerto de su destino, nuestro respetable amigo D. Francisco de Semr, hasta hace poco dignísimo Interventor de Hacienda de esta provincia.

Como dijimos, el traslado de tan probo é inteligente funcionario ha sido muy sentido en Gerona, donde contaba con numerosas y vivas simpatías; él por su parte corresponde á estas llevándose gratisimo recuerdo é indeleble memoria de esta caballerosa tierra.

En la imposibilidad material de contestar particularmente á las muestras elocuentes de cariño y amistad que ha recibido en estos últimos dias nos encarga hagamos público su reconocimiento profundo y gratitud eterna, dando á todos efusivas gracias por ellas.

No perderemos al sincero y leal amigo, pues á todos se ofrece oficial y particularmente en su nuevo destino, en el cual le deseamos los liosoneros éxitos que ha obtenido en esta provincia.

—La pasión es mala consejera. Cuando empuña al hombre en un mal camino lo arrastra el fin.

La ilusión de los integristas engendra las exageraciones y de estas al escándalo no hay mas que un paso.

En confirmación de lo que vamos diciendo tenemos el gran sentimiento de narrar un hecho ocurrido en la mañana del domingo próximo pasado en los claustros de la Catedral de Tortosa.

Es el caso que al pasar nuestro distinguido amigo el padre de D. Ramón Vergés Pauli, director que fué del periódico carlista *La Esperanza* por el lado del Sr. Llasat director del periódico nocedalino *El Estandarte Católico* y del Sr. Duart redactor del mismo, este último profirió palabras injuriosas y se arrojó bruscamente contra nuestro amigo, derribandolo al suelo, ayudado el agresor por el citado Sr. Llasat, director de *El Estandarte*.

Como puede verse por lo expuesto los integristas referidos de Tortosa, sin mirar la santidad del lugar, sin respetar la presencia del Rdo. Clero

y de los fieles, sin guardar las atenciones generales que exigen de consuno la Religión y la buena forma, con su acto incalificable, con su atropello á todas luces reprensible escandalizaron á los fieles de la muy Católica ciudad de Tortosa, maltratando de obra y de palabra á una persona benemérita y muy digna por todos conceptos del aprecio de la inmensa mayoría de aquella culta población.

Así defienden los integristas sus extraños principios, así se muestran dignos hijos de la Iglesia católica nuestra Madre, que es toda Caridad.

Con semejante proceder han dado á conocer una vez más su apasionado enojo contra los valientes defensores de la Causa tres veces Santa.

Prosigan por ese camino tortuoso, como el del tigre del desierto que se lanza sobre su indefensa presa, y conseguirán que algún estraviado todavía por sus utópicas teorías se desengañe al ver los repetidos frutos que producen sus falsas doctrinas.

Ellos son los que acusan, ellos los que calumnian, ellos los que manchan inmaculadas reputaciones, ellos los que se rebelan contra las autoridades legítimas, políticas y eclesiásticas, ellos los que para salir con la suya y saciar su desmesurado orgullo están siempre en disposición de seguir las sendas de la apostasia y de la rebelión.

Ahora si que podemos exclamar: *por sus frutos les conoceréis*. Nuevo género de fariseos, que después de satisfacer la pasión concentrada de sus odios incalificables, aun tienen la barra de decir: *nosotros solos somos los buenos, nosotros solos ni mas ni menos*.

—En carta que nos mandan de Bañolas se nos dice que la procesión de anteayer fué muy concurrida, como no se guarda memoria de muchos años.

—El conocido propietario de Estañol, D. Joaquín Piferrer nos ha manifestado para que tramitiéramos la noticia al Ingeniero agrónomo del Distrito, que habiendo ingertado cepas lozanas sobre *Riparias*, continuaron estas en el mismo estado de verdor y lozania despues de la vendimia, empezando en la época de la poda á mustiarse y caer las hojas hasta sacarse por completo el ingerto, y que los *Jaquez* de plantación directa no han experimentado ninguna enfermedad y se presentan en el mismo esta-

do de verdura y exuberancia de vida que antes. Ambos han sido sometidos á un mismo régimen y tratamiento; habiéndolos sulfatado cinco veces durante el año como aconsejan los peritos en esta materia.

Como se trata de una enfermedad desconocida en un pie tan importante como el *Riparias* del cual están plantados la mayor parte de los viñedos de esta provincia, el señor Piferrer nos dice llamemos la atención del señor Ingeniero, ofreciéndole en nombre suyo las viñas de su propiedad para estudiar la enfermedad sobre el terreno.

—Hemos recibido y agradecemos profundamente, atenta invitación de la Junta directiva del «Centro Moral» para asistir á la vela y adoración del Santísimo Sacramento en la hora señalada á aquella sociedad, que es de dos á tres de la tarde del próximo Lunes Santo.

Corresponderemos á la galante invitación.

—Como dijimos en números anteriores, se trabaja activamente por la Junta del Circulo Tradicionalista en la organización de una importante y solemnisima velada que tendrá lugar el lunes de las próximas Pascuas. Actualmente se trabaja en el decorado de aquellos salones, obra que se ha encomendado al reputado pintor señor García.

En el número del miércoles creemos poder dar á conocer el programa de la velada literario musical, á la que desde ahora invitamos á todos los carlistas de la provincia, sean ó no socios del Circulo.

—Ayer amaneció con el cielo encapotado, pero pronto descorrióse el velo por fuerte tramontana que no cesó de soplar durante todo el día.

El mercado del tradicional *turiell* fué muy concurrido, haciendo su Marzo los pasteleros y vendedores de palmas.

—Hoy se verificará en todas las parroquias de esta ciudad la bendición de las palmas.

—Sumo lucimiento revistieron los cultos, celebrados anteayer en la iglesia de la Congregación. En la función de la tarde, la concurrencia extraordinaria llenó por completo la vasta capacidad del templo. El elocuente erador Fray Ruperto de Manresa, pronunció un sentidísimo discurso, ponderando los dolores inmensos, que sufrió María,

## CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	Fin mes.	Próximo.
Denda Interior 4 1/2 %		68'40	00'00		68'92	00'00
» Exterior 4 1/2 %		78'45	00'00		78'92	00'00
Billetes Cuba 1886	109'25			109'37		
» » 1890.	97'50			97'37		
Banco Hispano Colonial.		40'40	00'00		40'40	00'00
Acciones F. C. Norte de España		26'95	00'00		27'10	00'00
» » Francia.		24'85	00'00		24'90	00'00
» » Orense.		00'00	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %	96'50			00'00		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %	53'50			53'75		
Idem no hipotecadas.	92'12			92'00		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS DE PARÍS.						
Renta Exterior.		64'71			65'50	
Acciones F. C. Norte España.						
GIROS.						
París.		21'70			21'50	
Londres.						

Se paga cupón 1.º Abril próximo  
Cubas y Exterior  
Telégrama de la casa Quintana y Basols. — Agencia de Negocios, Ciudadanos, 29 y Subida de San Martín 1, pral. — Gerona.

—El día 28 del actual se adquirirán en la administración de la factoría de subsistencias y utensilios militares de Gerona y en público concurso, los artículos siguientes: leña y paja; cuyos artículos deberán reunir buenas condiciones para ser admitidos.

—Han sido cerradas temporalmente las escuelas de Castellfollit y Celrá, á consecuencia de la viruela que se ha desarrollado en el primero y la difteria en el segundo.

—El Boletín Oficial de anteayer publica la nota de los días en que deben presentarse los comisionados de los Ayuntamientos y los mozos del actual reemplazo de 1894, al juicio de exenciones ante la Comisión provincial, que empezará el día 9 del próximo abril y terminará el 21 del propio mes.

—Con destino al Hospital militar de esta plaza deben adquirirse en público concurso, que se celebrará el 30 del actual los siguientes artículos:

Aceite mineral, aceite vegetal de 2.º, arroz, carbón vegetal, carne de vaca, garbanzos, patatas y tocino.

—En el ramo de instrucción pública, se han hecho en esta provincia las siguientes propuestas unipersonales: por concurso de ascenso, para la Escuela de niños de Esponellá, con 625 pesetas don Juan Farró Casadevall.

Por concurso de traslado; para la Escuela pública de niños de La Escala, con 825 pesetas, D. Esteban Busquets Capdevila; para la de niños de Albons, 625 pesetas, D. Martín Jordá.

Por concurso único; para la Ayudantía de la Escala, con 500 pesetas, D. Jaime Guillot Lleonart; para la incompleta de Parlabá, con 500 pesetas, D.ª María Bosch Miserachs; para la de Vilallobent, con 500 pesetas, D.ª Elvira C. Sánchez Maurin; para la de Alfar, con 400 pesetas, D.ª Leonor Gummá Gómez; para la de La Bajol, con 500 pesetas, D.ª Francisca Griful; para la de Palau de Santa Eulalia, con 365 pesetas, D.ª Carmen Abella Solá; para la de Garrigolas, con 300 pesetas, D.ª Adelaida Nadal Puig y para la de San Miguel de Cladells, con 250 pesetas, D.ª María Comas Vidal.

TEATRO PRINCIPAL

Lista de la Compañía cómico-lírica de D. Emilio Carreras que actuará en la próxima temporada de Pascua.

Director  
D. EMILIO CARRERAS.  
Maestro Concertador  
D. SANTIAGO LOPE  
Actrices  
D.ª Rosario Vivero.—D.ª Julia Pastor.—  
D.ª Joaquina Ovali.—D.ª Antonia Segovia.  
—D.ª Felisa Torras.—D.ª Elisa Bustamante.—D.ª Julia García.—D.ª Fuensanta Fernandez.

Actores  
D.ª Emilio Carreras.—D. Ricardo Asensio.—D. Luis Alfonso.—Pedro Daino.—  
D. Emilio Stern.—Ernesto Andray.—  
Eduardo Barrieulos.—Francisco Piquer y  
D. Luis Salazar.

Apuntadores  
D. Luis Carceller.—D. José Alfonso.  
Coristas de ambos sexos.

REGISTRO CIVIL.

DIA 16.  
NACIMIENTOS.  
Varones, 0.—Hembras 0.  
DEFUNCIONES.  
Ninguna.

DIA 17.  
NACIMIENTOS.  
Varones, 0.—Hembras, 0.  
DEFUNCIONES.  
Francisco Capdevila 15 dias.

MATAS.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.  
San Gabriel Arcángel  
SANTO DE MAÑANA.  
San José esposo de Nuestra Señora.  
CUARENTA HORAS  
Pasan á la Santa Iglesia Catedral.

Mercado de Gerona.

DIA 17.

ESPECIES.	8 decálitros		Pias. C.
	Pias.	Cs.	
Trigo. . . . .	de 15	á	16
Mescladizo. . . . .	14	á	15
Avena. . . . .	8 50	á	9
Centeno. . . . .	13	á	14
Cebada. . . . .		á	9 50
Maiz. . . . .		á	
Mijo. . . . .	10	á	12
Panizo. . . . .	12	á	13
Alforjon (fajol). . . . .	12	á	13
Judias. . . . .	16	á	26
Fasóls. . . . .	19	á	
Habas. . . . .	13	á	13 50
Habones. . . . .	14	á	
Avellanas. . . . .		á	
Esparceta. . . . .	11	á	
Garbanzos. . . . .	36	á	
Altramuces. . . . .		á	9 50
Melca. . . . .	10	á	
Arvejas. . . . .	17	á	18
Ajos (ciento). . . . .		á	
Patatas (carga). . . . .		á	
Huevos (docena). . . . .		á	
Aceite (mallal). . . . .		á	

SECCION DE ANUNCIOS

RELOJERIA DE FORGAS

Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)  
Gerona.

Complete surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCION, ECONOMIA  
tante en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.



Esta clase de Relojes, contruidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

1000

sobres comerciales, varios colores, impresos

5 pesetas

Herrería Vieja, 5.—Gerona.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—  
SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (NEU) 10  
GERONA.

En el Centro general de Comisiones y anuncios de D. A. R. de Austri establecida en la calle de Santo Domingo del Call, número 40, 1.º Barcelona, se hallan de venta las obras siguientes:

Glorias del Pontificado

Es una magnífica obra de cuatro abultados tomos en 4.º mayor conteniendo en junto 2.368 páginas impresas en buen papel satinado, ilustrado con 261 láminas al cromo representando estas, todos los Sumos Pontífices desde San Pedro hasta S. S. León XIII encuadrados lujosamente con preciosas tapas hechas expreso y aunque su precio es de 96 pesetas, se mandará á los que la pidan antes de fin de Abril al reducido precio de 60 pesetas.

También se dará la magnífica obra «El Hebreo de Verona» en dos tomos bien encuadrados por 18 pesetas en cambio de 24 que es su precio.

El album de personajes carlistas con sus biografías I, II y III tomos de más de 100 páginas y 2 retratos cada tomo ricamente encuadrados á 4 pesetas tomo.

El manual del Voluntario Carlista al precio de 1 peseta.

Se hallan también de venta 4 Cromos á 18 tintas representando el salón de banderas del Palacio Lordán á precio de 1 peseta el cromo.

Preciosos retratos de D. Carlos propios para círculos y salones á 2 y 5 pesetas uno.

Todas estas obras cromos y retratos los hallarán también nuestros suscriptores en la administración de EL BALUARTE á los precios indicados.

Curación de las enfermedades de la boca.

**LEON AUDOUARD**  
Cirujano Dentista  
Calle de la Forsa, 1, Pral.  
Empastes, orificaciones etc.

CORT-REAL 18---GERONA.

Quienes pueden acreditar los pronto y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

FÁBRICA DE OBJETOS DE ARTE EN BRONCE Y OTROS METALES Orfebrería Religiosa

ESTUFAS CHUBESKI REFORMADO A CORRIENTE DE AIRE Sistema DAMIANS

Grandioso surtido de ESTUFAS Á GAS, braseros y braserillos  
DESPACHO: Escudillers, 24, 26 y 28. FABRICA: Balmes y Mallorca. BARCELONA

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

RELOJERIA ANTEOJOS Y LENTES  
Ventas y composuras garantizadas

Relojes de precisión y de marcas de la mayor aceptación, reguladores, relojes de pared, sobre mesa y despertadores, recibidos directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, concha, nickeline, metal inoxidable y acero.

Cristales de Roca del Brasil, Periscopicos de Wollaston, Crown-glas puro y otros de materias extra blancas, limpidas y diafanas. Cristales neutros de todos tintes para descanso y conservación de la vista.

Ejecución esmerada de las prescripciones de los SS. médicos oculistas, en medidas métricas (dioptrias.)

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los países.

Proveedor de Comunidades religiosas.



RELOJERIA de FRANCISCO SOLÁ  
Pórticos de la Rambla, 26.—Gerona  
GERONA.—Imprenta de Manuel Llach.